

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LOS SUCESOS DE BARCELONA

Lo que se ve y lo que no se ve

Para los espíritus superficiales que no procuran darse cuenta del por qué de las cosas que ocurren á su vista, los sucesos actuales de Barcelona no significan otra cosa que una faz de la ya larga serie de choques entre patronos y obreros por aumento de salarios, disminución de horas de trabajo ó cosas por el estilo.

Esto es lo que se ve.

En la ocasión presente hay algo de más trascendencia, y de ello vamos á ocuparnos con aquella mesura que cuadra tan bien en publicaciones serias como *La Ley*, atenta sólo á informar á sus lectores de cuanto ocurre digno de nota, sin que al hacerlo así lleve á la palestra prejuicios, ni propagandas, como tampoco pretende escitar las pasiones harto exacerbadas por desgracia de todos.

Los catalanes han estado siempre unidos para obtener de los gobiernos ventajas arancelarias en favor de su industria, de su comercio y de su propiedad.

Ha sucedido lo propio para que los tributos todos pesaran lo menos posible sobre aquella región y para consolidar los beneficios obtenidos por ambos conceptos, creyeron que debían pedir el concierto económico y la autonomía administrativa.

Al llegar á este punto las cosas, ha dejado de existir de un modo bien caracterizado la unión con que todos procedían.

El elemento obrero, de suyo más cosmopolita que particularista, ve con recelo la consolidación; la perpetuidad de las ventajas que obtendrán la propiedad, la industria y el comercio, si lograran lo que el regionalismo pide.

Lo que ve más obscuro, es aquello que el trabajador ganaría en tal concepto.

Por lo mismo que conoce á fondo la manera de pensar y de obrar de aquellas clases, teme de ellas más de lo que espera ganar en el cambio de manera de ser.

Lo que no se ve es grave.

El juego que llevan las clases promovedoras del regionalismo, es sumamente arriesgado.

Si logran imponerse ahora á los trabajadores, continuará la lucha de una manera sorda, pero temerosa en sus manifestaciones visibles.

En el caso contrario, padecerán muchos los grandes intereses de aquel próspero país.

Lo mejor sería dejarse de novedades, cuyo resultado es aún desconocido y restablecer la armonía *verdad*, entre todos los elementos que componen aquella sociedad.

Y para lograr esa armonía es preciso que el proletariado, así en las ciudades como en el campo, obtenga medios de vivir barato, que la tributación directa ó indirecta no resulte una carga insostenible para las familias de escasos recursos, que los salarios aumenten en proporción á la carestía del sustento.

La libertad omnívota del traficante ó industrial para vender los artículos alimenticios elevando el precio y adulterando la calidad, no puede ni debe consentirse en justicia y sin que la acción fiscal no intervenga con su mano protectora para que el público deje de ser la víctima de las codicias y especulaciones de unos cuantos adinerados que acaparan los comestibles de primera necesidad, explotando los apuros del productor antes de recolectar el fruto.

El gravísimo problema social, así en Cataluña, como en Andalucía, en Extremadura y en las demás regiones, no se resuelve con la Guardia civil y las tropas del ejército en las calles, ni con encarcelar á centenares de obreros discolos; las luchas entre el capital y el trabajo habrán de enconarse más y más, mientras las leyes no pongan coto á la avaricia de los mercaderes bajo el pretexto de no coartarse la libertad.

Esto, que algunas vulgaridades califican de ideas socialistas, es de humanidad, es cristiano y moral para todo país civilizado con el fin de extinguir odios de clases y para pacificar los ánimos.—M. S.—(De *La Ley*.)

LA POBLACION DEL MUNDO

La estadística es de la *Revue Internationale*, de Bruselas.

Trátase sencillamente de comparar la población del mundo en 1801 con la que tiene al empezar el siglo XX.

Comparemos la Europa de 1801 con la de 1901: la primera tiene próximamente 175 millones de habitantes, la segunda 392. Es decir, más del doble, el 124 por 100.

Francia tenía en 1801, 33 millones de habitantes; hoy tiene 38. Pero ha de tenerse en cuenta que sus fronteras se han reducido y que en el territorio que hoy abarca no vivían al comenzar el siglo XIX más que 26 millones de almas. Ha ganado un 46 por 100.

El dato es muy interesante y de él pueden deducirse curiosas consecuencias. La Francia política de 1801 era en población la quinta parte de Europa. Ahora llega á una décima parte.

Inglaterra, con Escocia é Irlanda, no pasaba de 16 millones. Tiene hoy 25. Ha ganado un 156 por 100.

Alemania, dispersa y dislocada, tenía 25 millones: en 1871 llegó á 30, y hoy á 56. Es decir, 17 millones de aumento en treinta años, y en un siglo el 124 por 100.

Italia, divida también, contaba apenas 17 millones, y hoy pasa de 32.

Austria-Hungría de 25 millones ha llegado á 45. España, de 12 á 18. Bélgica y Holanda, de 5 á 12. Rusia, el elefante grande, ha subido de 36 á más de 115 millones en la Rusia europea; aumento de un 240 por 100, que con 20 millones de la Rusia asiática, da idea de su poner irrenovable.

Fuera de Europa; los mares no surcados, las costas no exploradas, las tierras vírgenes que en los mapas que vieron nuestros abuelos cuando niños llevaban este letrero: «países desconocidos», han ido abriéndose á la civilización.

Teníamos idea de la enorme población la China y de la India. Los censos chinos que contaban por «boca» daban en 1795, 363 millones. No nos sabíamos más.

Así como la Atlántida de la leyenda mitológica cayó en el abismo del mar, así ha surgido en este siglo un gran pueblo: el Japón que tiene hoy más de 48 millones de habitantes. La India aumenta en población considerablemente y la Rusia Asiática puede decirse que hoy empieza á vivir.

En América el censo oficial de los Estados Unidos daba en 1800, 5.308.583 de habitantes, pero el resto del continente, las colonias españolas y portuguesas despobladas de las razas aborígenes y mal nutridas por la inmigración, no pasaban de cinco millones entre todas.

Hoy tienen los Estados Unidos 78 millones de habitantes; el Canadá 6; Méjico 13; el Perú 5; Chile 8; la República Argentina 5; el Brasil 16 los demás Estados del Sur 14 ó 15.

Oceania es un mundo nuevo. La población de Australia y de Nueva Zelanda es toda del aluvión europeo. Por otra parte, Africa cuenta también con pueblos vigorosos que en 1800 no existían. El Norte y Sur va dilatando de día en día sus fronteras hasta que lleguen á unirse y á cumplir grandes destinos.

En suma: el mundo tenía en 1801 «docientos millones de habitantes civilizados: hoy son más de «ochocientos.»

EL CONCURSO DE «GENTE VIEJA»

Este apreciable colega madrileño ha abierto un concurso literario bajo las siguientes bases:

1.ª Deseando la modestísima empresa de este decenario, dar todo el interés posible á su publicación, abre un concurso durante los meses de Enero y Febrero de 1902 para premiar un trabajo en prosa, de autor español, inédito, original, y cuya extensión no exceda de tres columnas de nuestro periódico.

2.ª Estos trabajos tendrán necesariamente por asunto el siguiente tema: *¿Que es el modernismo y que significa como escuela dentro del arte en ge-*

neral y de la literatura en particular?

3.ª El concurso, que queda desde luego abierto desde esta fecha, se cerrará el día 10 de Marzo de 1902, á las doce de su mañana.

4.ª Los trabajos se entregarán en la redacción de *Gente Vieja*, calle de Recoletos núm. 10, de once á una del día. También se pueden dirigir por correo certificados al Director de *Gente Vieja*. En todo caso al recibirlos se entregará ó remitirá el documento que lo acredite.

5.ª Los trabajos se entregarán en paquete cerrado y con un lema, y á la vez bajo sobre con lema lacrado, se entregará el nombre y domicilio del concursante.

6.ª Formarán el Jurado calificador los señores D. Manuel del Palacio, D. Benito Pérez Galdós y D. Jacinto Benavente.

7.ª El premio consistirá en *doscientas cincuenta pesetas*, que se entregarán al autor del artículo que designe el Jurado.

8.ª El artículo que obtenga la preferencia del Jurado se publicará en el número del día 30 de Marzo de 1902.

9.ª Los trabajos no premiados podrán ser recogidos por sus autores hasta el 10 de Abril de 1902.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

En la delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido la nueva plantilla del personal, nombrado por real orden, que ha de estar encargado de la Administración de Hacienda de esta provincia.

Dicha plantilla es la siguiente:

Administrador jefe de Negociado de 3.ª clase 4.000 pesetas, don Valentín Sambricio.

Oficial de 2.ª clase 3.000 pesetas, don Teodoro Cerdá.

Id. de 3.ª clase, Secretario de la Comisión de Evaluación, con 2.500 pesetas, D. Jaime Sancho.

Id. de 4.ª clase, con 2.000 pesetas D. José Llompart.

Id. de 4.ª clase, con 2.000 pesetas Don Jerónimo Massanet.

Id. de 4.ª clase, con 2.000 pesetas, D. Pedro Sitjar.

Id. de 4.ª clase, con 2.000 pesetas D. Rafael Lonza.

Id. de 5.ª clase, con 1.500 pesetas D. Pedro J. Ordinas.

Id. de 5.ª clase, con 1.500 pesetas D. Cipriano Carmona.

Id. de 5.ª clase, con 1.500 pesetas D. Leonardo Bibiloni.

Id. de 5.ª clase, con 1.500 pesetas D. Pedro Castañer.

Para la Administración de Propiedades han sido nombrados:

Administrador Oficial de 2.ª clase, con 3.000 pesetas D. Manuel Montis Allendesalazar.

Oficial de 5.ª, con 1.500 pesetas don Julio Virenque.

DE LA PENINSULA

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una orden disponiendo, en vista de lo solicitado por algunas Corporaciones y particulares, á fin de que se prorrogue el plazo para la redención á metálico del servicio ordinario de guarnición de los mozos del reemplazo de 1901, útiles de revisión de años anteriores y del sorteo suplementario celebrado en 29 de Septiembre último que se entienda prorrogado el plazo para la expresada redención hasta el 31 del mes actual, y que los mozos que, con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de Diciembre próximo pasado, queden en Caja para incorporarse á Cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente, podrán redimirse del servicio militar activo en la época en que éstos lo verifiquen.

También publica el mismo periódico oficial otro orden disponiendo que los reclutas que con arreglo al señalamiento de 1.º de Septiembre indicado les hubiera correspondido ingresar en filas y se hayan redimido del servicio, podrán solicitar en el plazo de dos meses, á contar desde anteayer, la devolución de la cantidad depositada, si resultaran excedentes de cupo con motivo de la modificación hecha por el decreto de 5 de Diciembre próximo pasado.

—La Real Academia Española anuncia en la Gaceta que abre concurso para la adjudicación de los premios y socorros de la fundación piadosa de San Gaspar, correspondiente al año de 1902.

Los premios se destinarán á recompensar actos de virtud que tengan por base el amor filial, la abnegación, la honradez, de probidad acreditada, el valor que produzca beneficios á la humanidad, las desgracias ocasionadas por reveses de la fortuna que hayan soportado cumpliendo con sus deberes de todo género, y en fin, cuanto á juicio de la corporación sea de estimarse como ejemplar y meritorio en la vida de los pobres honrados.

Los socorros se adjudicarán á los literatos indigentes, á sus viudas y familias que sean acreedores á tal beneficio.

Los premios podrán consistir en una cantidad en metálico ó en una medalla honorífica.

Premios y socorros se otorgarán por libre iniciativa de la Academia, á instancia de los interesados, ó á propuesta de cualesquiera otras personas.

Las instancias y propuestas de una y otra clase habrán de estar en la secretaría de la Academia antes de las seis de la tarde del último día del mes actual.

—Un Alcalde que administra fielmente.

El de Jaén, D. Alberto Cancio y Uribe, cesó en el cargo en 31 de Diciembre último dando cuenta de su misión administrativa durante la época de nueve meses de alcaldía.

El vecindario de aquella ciudad y toda la nación puede conocer el estado del erario consistorial, mediante un sencillo balance que el señor Cancio publica en hoja impresa, detallando por conceptos los ingresos y pagos mensuales de los cuales resulta un saldo de existencia importante cerca de 13 mil pesetas en fin del ejercicio.

El ejemplo de este alcalde, dando publicidad á sus funciones económicas, no se imita en la generalidad de los pueblos; al contrario, se ocultan en la secretaría hasta que llega el periodo obligatorio de exponerse los datos de contabilidad, no siempre exactos, y burlando preceptos legales.

La capital de Jaén puede estar orgullosa de administradores concejales cual el Sr D. Alberto Cancio, quien, no por afán de exhibirse, tan sólo por cumplir deberes de primera autoridad local, somete su importante gestión al juicio de todos sus administrados.

DEL EXTRANJERO

Telegramas de Monte Carlo comunican noticias de los preparativos que está haciendo el atrevido aeronauta Santos Dumont para trasladarse en globo desde el territorio de Mónaco á Córcega.

Están ya casi terminadas las instalaciones en la caseta donde se ha de guardar el globo.

La caseta, según la llaman, ocupa una enorme extensión de terreno. Las puertas miden 50 pies de altura.

Han sido arrancados muchos árboles del boulevard, en el sitio que se halla delante de la caseta, para que el globo pueda salir de ésta sin encontrar obstáculo.

En breve quedará ya en condiciones de funcionar la fábrica de hidrógeno.

Santos Dumont calcula que tardará tres horas en hacer la travesía hasta Córcega.

Cada día es mayor la ansiedad por conocer el resultado de la peligrosa expedición.

Se cree que acudirán muchos curiosos á Mónaco para presenciar la partida del globo.

—La noticia sensacional que circula por la prensa marítima de todo el mundo, es la de una genialidad de Kaiser, por virtud de la cual los puertos del Mediterráneo estarían expuestos á verse anulados por la construcción del mayor canal del mundo.

Se trata, á lo que parece de una iniciativa imperial algún tanto fantástica para la construcción de un canal trans europeo entre el mar Báltico y el Adriático, cuya longitud sería de 2.240 kilómetros.

El coste sería relativamente pequeño, toda vez que en las cuatro quintas partes de su recorrido podrían utilizarse cursos de agua navegables, ya establecidos. La parte á construir, quedaría reducida á 485 kilómetros, desde Stetin en el Cder hasta Fiume, en el Adriático.

De Stetin á Kasel en Silesia y quizá hasta Adelberg se utilizaría el curso del Oder. El canal

sería desde luego dirigido hacia Komaru, en el Danubio, y seguiría por el Save hasta Sissek y el Kulpa hasta Karistad. Desde este último sitio hasta Fiume no habría más dificultad que la pequeña travesía de los Alpes Julianos.

Este canal construido en territorio austro-alemán, perjudicaría considerablemente á los puertos del Mediterráneo y al comercio italiano, suizo y francés, toda vez que los ferrocarriles á través de los Alpes perderían toda su importancia para el transporte de mercancías.

La Rusia oriental experimentaría no pocos beneficios de este canal.

SECCION LOCAL

Suplicamos encarecidamente al Sr. Alcalde se digne dar una batida, por medio de sus dependientes, á esa cábila de cafres, que durante las primeras horas de la noche, en este tiempo de carnaval, no hallan otro medio de solazarse más que echando cacharros en cuantas casas hallan abiertas; con riesgo de herir á alguna persona que, usando su perfectísimo derecho, se está tranquila en su domicilio sin molestar á nadie.

Nos consta que á causa de esta bárbara é inculcable costumbre, faltó muy poco para que el viénes último por la noche fuese herido gravemente un pobre niño.

Nosotros opinamos que con algunas multitas de un par de duros á los padres de esos canallas, y unas venticuatro horitas de reclusión á los últimos, sería más que suficiente para que esos mozalvetes sin pizca de educación y esas hembras casquivanas, se estuvieran quietecitos en casa, sin perjudicar al que en nada ni por nada se mete con ellos.

Así lo esperamos del celo de nuestra primera Autoridad local.

Ayer estuvo en esta ciudad, aunque solo durante pocas horas, el ex ministro de la Guerra general Linares, que llegó en el tron de las 4:15 tarde.

Como de costumbre se efectuó ayer la bendición de caballerías, sin que, apesar del bando de la autoridad, se consiguiera refrenar la loca afición de muchos ginetes que forzosamente quieren exhibir sus habilidades en la equitación soltando desenfrenadamente sus bestias por entre la compacta multitud reunida en la plaza de la Fuente. Milagrosamente no ocurrió ninguna desgracia.

Nuestros amigos D. Juan Pou Vicario y don Francisco, tienen enferma y sacramentada á su señora madre, por cuyo pronto restablecimiento hacemos fervientes votos.

Por Real orden fecha 10 del actual, han sido destinados al segundo batallón de segunda reserva de Baleares, cuya cabecera ha de residir en esta ciudad, los señores siguientes:

Teniente Coronel D. Anselmo Hernandez Hernandez.

Capitan (E. R.) D. Antonio Rosselló Felio.

Otro D. Bartolomé Oliver Bordoy.

Otro D. Pedro Massanet Nadal.

Primer teniente (E. R.) D. Juan Zamora Diaz.

Otro D. Pedro Sancho Carrió.

Segundo teniente (E. R.) D. Francisco Dubón Estellés.

Y el cabo Francisco Fuster Amor.

Este personal debe pasar su primera revista de comisario en esta ciudad el lunes próximo.

El día 1.º de Febrero próximo deben ingresar en el servicio activo cuatro quintas partes de los mozos del último sorteo que fueron lla-

mados para cubrir el cupo de 50.000 hombres pedidos por el ministerio de la guerra.

Es muy probable que para facilitar este nuevo ingreso en los cuarteles, se conceda dentro pocos días licencia ilimitada á los soldados que más tiempo llevan de permanencia en filas.

Anteanoche falleció en Palma el profesor de instrucción primaria D. Miguel Detrell y Quintana, persona que contaba en esta ciudad con muchas amistades, conquistadas durante el periodo en que regentó nuestra escuela elemental.

Puede reclamar sus alcances el soldado de esta ciudad Mateo Obrador Barceló, perteneciente al sexto Regimiento de Artillería de montaña.

Para evitar la propagación de la glosopeda en los ganados, el Sr. Gobernador ha publicado una circular dictando medidas sanitarias, y entre ellas la de que no podrá circular ni ser abrevado en sitios públicos el ganado cuyo dueño no tenga una guía de sanidad expedida por el Veterinario.

Teatro

La Compañía que dirige el Sr. Gonzalez continúa atrayendo á nuestro coliseo bastante concurrencia, principalmente los domingos. El último, con las zarzuelas *Ya somos tres*, *La Czarina* y *Colegio de señoritas*, hizo las delicias de los espectadores, pues se dijo todo con mucho ajuste y tuvieron que repetirse los mas hermosos números de música.

Anoche, que era la entrada menos nutrida que de costumbre, no estuvieron los artistas tan acertados como en las funciones anteriores.

Para mañana y pasado están anunciadas dos funciones, poniéndose en escena por primera vez en esta ciudad la zarzuela *Campanero y sacristan*.

El número 67 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—Defensa de los almendrales contra las heladas.—Vacunación de las plantas contra las enfermedades criptogámicas.—El alcohol. Su presente y porvenir. Alumbrado, fuerza motriz, etc.—Empleo de los superfosfatos sobre los sembrados.—Cólera de las gallinas.—Variedades: Abonos químicos en terrenos pobres y abonos químicos en suelos ricos.—Producción del trigo en el mundo.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11

Asistieron los concejales señores Binimelis, Huguet, Cruellas, Vizens, Valens, Bordoy, Barceló, Fuster, Roselló, Obrador, Valls de Padrinas y Capó.

Se aprobó el acta anterior.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Presidente de la Diputación pidiendo el ingreso del 3.º y 4.º trimestres de contingente Provincial.

Visto el informe de la comisión de obras se acordó acceder á una instancia de Miguel Ramón Oliver solicitando permiso para edificar una casa en la calle Cuatro Esquinas núm. 26.

Se acordó que la comisión de Hacienda señale la riqueza en que han de contribuir los gremios en el próximo reparto de consumos.

El concejal Sr. Amorós hace constar que se adhiere á lo propuesto por el Sr. Fuster en la anterior sesión referente á la liquidación general.

Se acordó que el Alcalde nombre una persona apta para hacer la antedicha liquidación.

El Sr. Amorós propuso también que el encargado de los peones de este municipio dé cuenta semanalmente del número de braceros que tiene empleados este Ayuntamiento y sitio donde han prestado sus trabajos.

El concejal Sr. Fuster pide que en la próxi-

ma sesión se pongan de manifiesto las fianzas del recandador de consumos y del Depositario de este Ayuntamiento.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Cultos sagrados

Mañana domingo al anochecer se cantarán en la iglesia parroquial solemnes completas en preparación á la fiesta de San Sebastián. El lunes, festividad del santo martir, á las siete habrá misa de Comunión general para socios de la Hermandad. A las diez, cantada la hora de Nona, se celebrará la misa mayor, predicando despues del evangelio el Reverendo Don Mateo Togores Cura Párroco de Esporlas. Por la tarde, despues de solemnes Vísperas saldrá la procesión á recorrer las calles de costumbre en las mayores solemnidades.

SECCION LITERARIA

San Sebastián Mártir

«Hi sunt, qui venerunt de tribulatione magna: et lavirunt stolas suas, et dealbaverunt eas in sanguine Agni.» (Apoca. Cap. 7)

Una de las glorias más sublimes é ilustres que ennoblece á la Iglesia nuestra Madre, es sin duda alguna las casi innumerables palmas y coronas de triunfo de los martires de toda edad, sexo y condición, que derramaron generosamente su sangre por Jesucristo su augusto Fundador.

Ciertamente que una Religión que triunfa, no á costa de la sangre de sus enemigos, sino con la de sus amados hijos, necesariamente tiene que ser divina; pues no sabemos que ninguna causa humana haya triunfado de la misma manera; y á pesar de todo, el triunfo de la fe católica es un hecho real y positivo.

La sangre de los mártires de nuestra sacrosanta Religión, fué fecundísima semilla de cristianos: pues por cada mártir que perecía al rigor de inauditos tormentos, salían legiones enteras que al par que aumentaban el número del Catolicismo, desafiaban, magnanimamente, el poder, el furor y las iras de sus tiranos y verdugos.

Pruebas irrecusables, á favor de la Divinidad del Catolicismo, son los mártires; pues por más que pugnen los impios para destruirlas ó desvirtuarlas, no lo lograrán nunca; por ser unos argumentos concluyentes, al par de hallarse al alcance del sabio y del ignorante; y por lo tanto no pueden caer en ellos ni engaño ni error.

Mártir murió Jesucristo autor soberano de nuestra Religión; mártires fueron todos los Apóstoles; mártires la mayor parte de los papas de los primeros siglos de la Iglesia; mártires, en fin, dieciseis millones de fieles cristianos de toda edad, sexo y condición; nobles y plebeyos; sabios é ignorantes; príncipes, magistrados, filósofos, militares, matronas dignísimas; inocentes niños; delicadas doncellas; y en una palabra, en cada una de las muchas categorías de que se compone la sociedad, no hallamos ni una, que no cuente con su respectivo número de mártires.

Toda esta pléyade de valerosos atletas, beneméritos de la Religión, revestidos de una constancia admirable y de una fortaleza sobrehumana, sellaron, con la sangre de sus venas, la verdad de nuestra fe Católica, en medio del hierro y el fuego; del hambre y la desnudez; de la tortura y las uñas de los leones; y por fin, en medio de unos martirios tan atroces é inhumanos que de solo considerarlos se hiela la sangre de nuestras venas.

¡Cuánta sangre de mártires derramaron los Nerones, Maximianos, Dioclecianos y tantos otros monstruos de refinada crueldad por espacio de varios siglos! Si la sangre venerable de esas inocentes víctimas se viese correr sobre la tierra de seguro formaría un caudaloso torrente.

Amados lectores míos: en el día de hoy, la Iglesia nuestra Madre, celebra la memoria de uno de estos héroes admirables ya antes citados, que bajo el honroso traje de militar pundonoroso, supo conservar íntegra la fe que había profesado al recibir las aguas regeneradoras del santo Bautismo, en aquellos calamitosos tiempos; valeroso soldado de Jesucristo, que por lo mucho que trabajó á favor de los ilustres confesores del Catolicismo, mereció ser llamado por el representante de Dios en la tierra, defensor de la fe. Este es el invicto martir de Jesucristo, el glorioso San Sebastián, protector insigne de esta religiosa ciudad; y á quien los felanigenses, desde remotísimos tiempos, profesan fervorosa devoción; pues á pesar de no ser fiesta de precepto, como á tal la celebran tributándole solemnísimos cultos agradecidos á los múltiples y repetidos favores recibidos de su mano benéfica y protectora, especialmente en tiempos de calamitosas enfermedades.

De este glorioso Santo, vamos á extractar algunos rasgos de su portentosa vida, aunque de un modo conciso y breve, seguros de prestar

un servicio grato á sus muchísimos devotos.

Nació este insigne santo en el siglo III de nuestra era cristiana, en Narbona, ciudad del Languedoc, de padres originarios de Milan. Criéronle estos con gran esmero en la Religión cristiana y en la piedad. Su dulzura, su prudencia, su apreciable genio, su generosidad y otras bellas prendas que le adornaban, le dieron muy pronto á conocer en la corte de los Emperadores; siendo en muy poco tiempo uno de los favorecidos del emperador Diocleciano, que le nombró capitán de la primera compañía de sus guardias.

Aunque nuestro Santo se abrasaba en un encendido deseo del martirio, le pareció más conveniente y razonable moderar su ardor; porque al mismo tiempo que su posición le hacia tan distinguido en la corte, le ofrecia tambien muchas ocasiones de hacer grandes servicios á la Iglesia; socorriendo y alentando á los cristianos cruelmente perseguidos. Era el apostol, digámoslo así, de los Confesores y de los Mártires; y si parecía que en cierta manera desperdiciaba las vidas de los innumerables que envió al cielo delante de sí, seguramente no fué por perdonar á la suya. Tan lejos estaba de pretender reservarla, que cada día la exponía; pues la muerte de cada mártir de los que Sebastián alentaba, acompañándolos hasta el cadalso, era un nuevo sacrificio que hacia de su vida.

Enfureciéndose cada día más en Roma la persecución, se tuvo por conveniente que muchos de los cristianos, en especial aquellos de cuya vida dependía un gran auxilio para los demás, se retirasen á la campiña; contándose entre ellos á nuestro Santo; pero este héroe de la fe les pidió con tales instancias que le permitiesen quedarse en Roma para animar y socorrer á los muchos fieles que estaban en las cárceles, que el papa San Cayo le dijo: «*Quédate hijo mio, en buen hora, en el campo de batalla; y en traje de oficial del Emperador sé glorioso defensor de la Iglesia de Jesucristo.*»

Tiempo había que nuestro Santo suspiraba por el martirio; y verdaderamente los grandes

servicios prestados á los ilustres confesores y Mártires de Jesucristo, le hacian digno de tal merced. Un infeliz apóstata de la Religión fué el que dió parte á Diocleciano, de que Sebastián era el que convertía á los gentiles, y el que mantenía la fe á los cristianos.

Asombrado Diocleciano de lo que oia mandó llamar á Sebastián, y con las expresiones más sentidas le acriminó su conducta á lo cual respondió el Santo, con el mayor respeto, que á su modo de entender no podía hacer servicio más importante al emperador y al imperio, que adorar á un solo Dios verdadero; y que estaba tan distante de faltar á su deber por el culto que rendía á Jesucristo, que antes bien nada podía ser tan ventajoso al príncipe y al Estado como tener vasallos fieles y cristianos.

Irritado el emperador con esta generosa respuesta mandó que Sebastián fuese asateado por los mismos soldados de la guardia. Ejecutose sin tardanza esta cruel sentencia, y el glorioso confesor de Jesucristo, fué cubierto de una espesa nube de saetas.

La noche siguiente á su martirio fué á buscar su santo cuerpo, para darle sepultura, una devota mujer, llamada Irene, viuda de un santo mártir; y viendo que aún estaba vivo, hizole llevar secretamente á su casa donde dentro de poco tiempo sanó perfectamente de todas sus heridas. Instábanle los fieles para que se retirase, pero Sebastián, lejos de rendirse á sus sollicitaciones, fué á buscar á Diocleciano, y esperándole en un punto donde tenia que pasar, le recriminó, duramente, y con aquella intrepidez propia de los servidores de Jesucristo, sus crueldades contra los pobres cristianos.

Atónito y fuera de sí de furor Diocleciano, al ver á su presencia á un hombre que ya contaba entre los muertos, mandó que le llevasen al circo, y que allí fuese públicamente «paleado» hasta que espirase. Así se ejecutó; terminando de este modo su santa vida ese ilustre mártir de Jesucristo el día 20 de Enero hácia el año 288.

Amados lectores míos: aunque no todos somos llamados á dar la vida en defensa de nues-

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—9

— 37 —

la arena, con no poca apariencia de lava, y no sin indicios de haber estado en fusión. En algunas partes esta piedra aparece en forma escoriosa; en otras no solo agujereada por insectos marinos, sino tambien llena de concreciones, con que se descubren algunos petrificados ó impresos univalvos, y que creo ser de los que llaman *barrenas*. Las cortaduras de las laderas del bosque descubren tongadas de las materias primero dichas, y en lo hondo de sus cañadas aparecen á trechos capas de piedras angulosas de diferentes materias y tamaños, que parecen venidas aderrumbadas de lo alto.

Lo que llaman aquí *marés* es una piedra areniza ó asperon de grano grueso, y no sin mezcla de materias y cuerpos extraños. Es blanda en su lecho, y tan blanda, que recien sacada se asienta cual si fuese un leño, y labra con instrumentos fáciles. De ella se construyen casi todas las obras del país llano de la isla, y de ella se construyó el castillo; y las galerías de la cantera de do salió, algunas de las cuales corren por bajo de sus ciñentos, indican á un mismo tiempo la dirección de sus tongadas y el lugar que ocuparon los sillares. Otros indicios confirman que todo el núcleo del cerro es de las materias ya dichas, pues que las capas de conchas, puldines, margas, etc., aparecen á la misma altura en las laderas de los cerros vecinos, y hasta las rocas de asperon que se descubren á las orillas del mar indican que esta materia continúa aquí hasta su nivel. Yo no sabré combinar estas varias observaciones con ninguno de los sistemas geológicos que han pretendido establecer Buffon, Lamelherie, Lamarche y Petrii; por eso me he contentado con indicar los hechos, dejando á otros á delirar, si quieren, sobre sus consecuencias (9).

(9) A cuatro plantas dan aquí el nombre de estepe; primera, la estepe blanca, así llamada, sin duda porque el verde de su hoja velluda y pulposa es blanquecino, aunque su flor, rosácea y de cinco pétalos, es carmesí; segunda, la estepe negra, cuya flor es blanca, y en lo demás igual á la primera, pero su hoja, replegada, resinosa y estrecha, es

— 40 —

so. Para acabar con ella fué menester que este llegase á su término, y así sucedió.

Dios ha querido reservarme para ser testigo de esta desolación. Ya en la penúltima guerra con Inglaterra y Rusia la necesidad de renovar las estacadas de la plaza y sus castillos había obligado á hacer aquí una corta considerable; y como á la sombra de estos objetos de bien público suele esconderse algun interés privado, y este es tan ansioso de aumentar sus usurpaciones como diestro en cohonestarlas, la corta, segun dicen, pasó mucho mas allá de la exigencia. Pero ya fuese por la grande espesura del arbolado, ya por el tino y precaución de la entresaca, el exceso se hizo menos visible. Mas despues acá, perdido ya el miedo á las consecuencias, el abuso continuó sin miramiento ni medida. Va para cuatro años que oigo todos los dias y casi á todas horas los golpes de hacha desoladora resonar por las alturas, laderas y hondonadas del bosque. Nuevas y grandes estacadas añadidas recientemente á las obras de la plaza, exigiendo nuevas y grandes cortas, dieron pretexto á muchos y mas escandalosos excesos. Las cortas continuaron aun despues de satisfecho su objeto principal; poco á poco van viniendo al suelo los pinarres que por pequeños se habían reservado, y el bosque, aclarado por todas partes, se abrió por fin á los rayos del sol, que no pudieron penetrarle en tantos siglos.

Por fortuna su suelo no producía sino pinarres; además de los algarrobos, nacen espontáneamente por las faldas del cerro, y singularmente en toda la parte que mira al oeste, un increíble número de acébuches, que crecen con gran fuerza, pero de los cuales hasta ahora no se ha defendido, limpiado, trasplantado ni injertado uno solo, para que diesen, como pudieran, muchas y Y aun son pocos los algarrobos que recibieron aquí este beneficio, con ser tantos los que nacen por todas partes y su fruto tan precioso.

Pero si se trata de otras plantas y yerbas, por lo que dejo dicho de las que lleva el castillo, ya inferirá usted

tra santa Religión, como ese inclito defensor de la fe católica, ninguno de nosotros puede evadirse de padecer otro martirio, sino tan cruento, al menos más lento y prolongado: este es pelear, denodadamente, contra los enemigos de nuestras almas durante nuestra permanencia en este mundo, verdadero campo de batalla, por estar plagado por todas partes de tan grandes peligros, que al numerarlos S. Pablo en el capítulo once de su segunda carta á los Corintios, nos hace estremecer de espanto; obligándonos á exclamar, á cada momento, con aquellas palabras del patriarca de Idumea: *Militia est vita hómínis super terram.*

¡Gloriosísimo santo! ¡Valerosísimo é invicto martir de Jesucristo! Vos que supisteis ser fiel á las promesas que un día hicisteis al recibir las regeneradoras aguas del santo Bautismo hasta sellar con vuestra sangre la fe que profesásteis en él, os suplicamos, de todo corazón, que guardéis á ésta ciudad de los pestíferos miasmas de la incredulidad, y de la epidemia de todo vicio; á fin de que, despues de haber luchado en este mundo como verdaderos soldados del Cristianismo, seamos dignos de ser coronados en el cielo con inmortal corona de gloria. Así sea.

SEBASTIÁN BARCELÓ

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,
SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espéndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la *Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska*, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 3

PREMIER COGNAC HENRI GARNIER & C^o

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañeria y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañeria y Novedades para Caballero. **Sastrería á la medida** para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

LA MUTUAL LIFE

(THE MUTUAL LIFE INSURANCE CO. OF NEW-YORK)

COMPAÑÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

indiscutiblemente la primera y la más rica del mundo

FUNDADA EN 1843

Fondo de garantía . . . Ptas. 1.687.840,168'45

Seguros y rentas vitalicias

en vigor. 5.914.496.829'12

Ha pagado á sus asegurados desde su fundación

Más de Ptas. 4.488.000,000

Ofrece todas las combinaciones de seguros aceptables y reparte más beneficios que ninguna otra.

Director general para España: D. Alfredo Mac-

Veigh, Sevilla, 12 y 14, Madrid.

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA**
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

Melones y sandías

de superior calidad, garantizados. Se encontrarán todos los días en la tienda de Juan Vadell (Torroné) calle del Obispo Puig.

En la misma casa se encontrará siempre disponible un carretón de recreo con su caballería, que se alquilará á quien lo necesite.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

COCHE DE ALQUILER

Juan Artigues, que vive calle Roca de Boira número 40, ofrece al público una victoria que hace pocos días trajo de Barcelona, cuya clase de coche son los que estan en moda en aquella capital.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

— 38 —

La superficie del bosque ofrece observaciones menos aventuradas. Es de una tierra mista, cuya pequeña capa se compone de granos arenosos, con mezcla de mar-ga y greda y de moléculas vegetales, resultantes, aquellos del detrimento de la roca superior, y estas de la recomposición periódica de tantas plantas como ha producido. Mas la tierra primitiva, que aparece á trechos en las hendiduras de la misma roca, es de color rojo su-bido, y cual si en algun tiempo hubiese sufrido la acción del fuego, toda su apariencia es de tierra de montaña ú óxido rojo de hierro, pero yo no sé si efectivamente lo fué.

La extensión del término del castillo, regulada por el ruedo que ocupa, será como de tres cuartos de legua de circunferencia. Por el mediodía tocaba en otro tiempo en el mar; hoy, ocupada su orilla por el nuevo lazareto y otros edificios mas modernos, linda en el camino

de verde oscuro; tercera, la estepa bosch, cuyo título equivale al de montesa, aunque yo solo la he descubierto en la cañada de Puigdorfla. Su flor es en color, forma y tamaño igual á la precedente, pero el verde de su hoja es mas claro y está mas ancha y redonda. Creo que estas tres especies pertenecían á las cistóides. Cuarta, pero no así la estepa joana, cuyo título debe ser corrupción de jaune por el color de su flor. Esta es amarilla, mas menuda y tambien de cinco pétalos, pero largos, estrechos y algo levantados sobre el horizonte. De entre ellos sube perpendicularmente gran número de estambres del mismo color, que se abren un poco para formar corona. La planta es mas que doble de las otras en tamaño: su tronco y ramas mas leñosas, y sobre todo, la distinguen dos caracteres muy visibles, primero, las hojas, que son pequeñas redondas, de dureza coriácea, vueltas y rizadas en su orilla, de verde alegre y barniz brillante y todas llenas de agujeritos, que dan paso á la luz, aunque cubiertas de una membrana blanca y transparente; segundo, las ramas, que hacía lo alto se ven cubiertas de gotas ó globulillos carneses y algo transparentes, cuya sustancia es una resina blanda muy pegajosa, y de muy fuerte y no desagradable olor. No se ve sino en las cañadas del bosque, pero en ellas abunda. Todas cuatro sirven para el consumo de los hornos, y la última, segun me han dicho, es la que describe Linneo con el nombre de *Hypericon Balaricum*.

— 39 —

que pasa ante ellos, y como este corre á este oeste desde la ciudad á Portopí, castillo de San Carlos, Calamator y villa de Andraitx, y sirve además de paseo, se ve de continuo transitado. Las cañadas que recogen las aguas de la altura coronada por el castillo limitan su término por lo restante del sur y por todo el norte, y las cercas de algunas heredades particulares por el este y oeste.

Por toda esta gran superficie el espinazo de asperon asoma acá y allá á la estrecha capa, ó mas bien costura de tierra que la cubre, y sin embargo, está en incesante producción de vegetales. No há mucho tiempo que la adornaba un bosque espesísimo de pinarettes que en la mayor parte ha desaparecido á mi vista por las causas que apuntaré despues. Vense aun en ella no pocos algarrobos, y sus frondosas ramas, de un verde fresco y brillante, campean entre las capas amarillentas de los pocos pinarettes que han quedado, cuyos troncos, deformes y torcidos por la desigualdad y escaso fondo del suelo en que nacen, por el impetu de los vientos que los azotan de continuo, por el descuido con que se los deja crecer y la torpeza con que se los poda, y en fin, por los frecuentes insultos de hombres y bestias, aparecen pobres y desnudos, y mas que á la hermosura, concurren ya á la fealdad y tristeza del bosque.

Pero las grandes causas de su despoblación son de muy otra naturaleza. Desde luego, contándose los despojos de su su; poda entre los derechos del gobernador del castillo, mientras la moderación de alguno respetó los árboles como propiedad pública fada á su cuidado, la codicia de otro solo trató de despojarlos, hasta reducir la copa de los pinarettes á un pequeño hopo en la cima. Agrégase á esto los insultos de los extraños, que en un país escaso de leñas, en un bosque situado entre una comarca pobre y una ciudad populosa, no podían ser ni pequeños ni raros. Con todo, su antigua espesura era tal, que daba, como suele decirse, para todo y para todos; esto es, para el uso legítimo y para el abu-